

TIC, TAC

La gran masa obrera que formaba los Sindicatos únicos, de programa libertario, ha pasado a los Sindicatos libres, de tendencia contrarrevolucionaria.

Los obreros ferroviarios del Sindicato profesional ultrarrevolucionario, que en Córdoba representaba la Confederación del Transporte, han ingresado en la Casa social católica y visitado al gobernador acompañado de un sacerdote y un militar.

Si separamos un péndulo de su posición normal, que es vertical, al dejarlo, después libre, recorre en sentido opuesto doble espacio del que le habíamos hecho caminar.

Cuando empezamos a vivir, nuestro corazón experimenta una dilatación seguida de una contracción, iniciándose unos latidos isocóncavos, sístoles y diástoles, que ya no se interrumpen en toda nuestra existencia.

La observación detenida y profunda de los fenómenos del mundo material y del mundo moral nos revela que toda acción va seguida de una reacción.

Tic, tac, tic, tac.

Pero este ritmo intermitente de elementos contrapuestos, efecto natural de fuerzas opuestas, lo regula la Naturaleza cuando a sus fines conviene; de los latidos del corazón fluye, sin discontinuidad perceptible, nuestra vida.

También puede regularse el hombre, si le interesa, llegando a producir, con esos antagonistas movimientos, efectos de maravillosa continuidad; de las oscilaciones pendulares obtenemos la marcha, siempre progresiva, de las setas del reloj; de los opuestos movimientos elementales de un émbolo logramos el uniforme marchar de la rauda locomotora; con las corrientes eléctricas alter-nativas producimos intensa luz permanente.

Y en el progreso humano, ¿no podremos evitar el zigzag, contorsiones como las aneladas a la cabeza de estos comentarios, oscilaciones y desplazamientos de tan amplia onda a veces que llegan a poner en peligro y hasta anulan temporalmente las más caras conquistas de la civilización?

Esos vaivanes de masas, esas bruscas variaciones de posición, no de criterio, que no existía, tan tristes cuando oscilan iracundas hacia la izquierda como cuando retroceden bajamente a la derecha, en inconsciencia materialmente pendular, ¿serán fatalmente inevitables?

No. La Humanidad tiene su rueda calañá descubierta, su biela, su dinamó, su órgano para convertir en continua su marcha hacia el Ideal.

La educación! Con educación general, extensa e intensa, cada hombre pasará a ser una conciencia, dejando de ser un autómatas; la multitud dejará de valorarse por masas; los pasos serán objeto de tanteos, los actos serán discutidos; pero la marcha general será deliberada y uniforme; el progreso continuo y la civilización se presentarán esas etapas de ignominioso oscurantismo que conocimos por la Historia.

¿Qué grave responsabilidad, por tanto, en estas naciones del 50 por 100 de analfabetos, la de sus clases dirigentes, que nada hacen por elevar la cultura y que, estupidamente se regocijan cuando va hacia sus cubiles el mecánico movimiento pendular!

Tic, tac. Francisco AZORIN Los cautivos

LAS DOS CRUELDADES

¡Ochocientos cautivos!... Puede que ya sean bastantes menos... En Axdir retiene Abd-el-Krim centenares de cautivos. ¿Cruel el candillo moro que en julio abolió esa fuerza que no alocionada por lo que pudo acaecer en 1913, cuando arrastraba al general Jordana contra Alhucemas, empujó en 1921 la acción de Fernández Silvestre, que fue a estrellarse contra la rompiente de Annual? ¿Cruel Abd-el-Krim? Es posible.

Pero ¿qué respetos se le puedan pedir a Abd-el-Krim, cuando en España, a la hora en que centenares de españoles sufren aquel cautiverio y carecen de alimentos y de abrigo, y tienen pendiente sobre su cabeza la muerte, aquí hay humor para holgarse en entretenida cacería? ¿No hay en esto crueldad?

Las madres, las esposas, las hijas de los cautivos recorren la calle de la Amargura, y no pueden entrar en el Pretorio para suplicar piedad porque, por ausencia, no puede haber audiencia. ¡Pobres mujeres!

*** Católico es el Estado español. Y más que católico, ultracatólico. El catolicismo que desde el cristiano está muy obligado a conocer, señala unas obras que llama de misericordia. En estas figuras como tales las de «redimir al cautivo» y «consolar al triste».

Pues el Estado católico de España ni redime a los cautivos de África, ni el «espíritu» cinegético permite consolar a las pobres mujeres que con excesiva humedad suplican lo que por derecho irredimible pueden exigir.

*** Crueldad en Axdir. Crueldad en Madrid. Cinismo en Melilla. Cinismo aquí. Cuántase que al general Navarro se le exigía a los dos días de estar en Monte

Arriut que se rindiera, y se le restó el orden, porque la solución política en Madrid estaba pendiente de la rendición. Importaba aquí liquidar pronto los últimos restos de lo que fue Comandancia de Melilla.

Si esto es como se cuenta, este Gobierno tomó su vida de la sangre de las víctimas de Monte-Arriut.

¿Por qué no se liberta a los prisioneros de Axdir? ¿Es que para que se sostengan las gentes de las aljuras se necesita también que la sangre de los de Axdir haga fecunda una situación del régimen?

¿A quién no le conviene que Navarro informe de los hombres y de las cosas, en torno a lo ocurrido desde que se retiró de Dar-Dris hasta que se rindió en Monte-Arriut? ***

Para que no se hable, a Navarro se le retiene en Axdir a merced de las huestes berberiscas.

Y a Berenguer se le enaltece y homenajea para que retire su dimisión de alto comisario y jefe supremo de las fuerzas militares de África. ***

Crueldad por crueldad, más abominable es la Falandía de España.

Leed, trabajadores, «MI VIAJE A LA RUSIA... SOVIETISTA...» por Fernando de los Ríos.

En el gabinete antropométrico Ya habéis tomado mi altura... Ya habéis medido mi frente, En ella, sayón, ¿qué véis? Si no podéis ver su luz, entonces, ¿por qué lo hacéis? Alberto GHIRALDO (De la canción del deportado.)

CÓMO SE LUCHA EN MARRUECOS

Declaraciones de unos ingleses que abandonan la Legión extranjera

No hemos leído la referencia que de la vida del soldado en Marruecos ha publicado el «Sunday» y gubernamentalmente «Times», suscitando una viva e indignada protesta del embajador señor Merry del Val, tan ardiente defensor del patriotismo español.

Lo que los ex legionarios ingleses han dicho al retirarse a su país, libres de toda coacción de nuestras indígenas autoridades, no lo conocemos; pero sí podemos dar una idea de aquellas condiciones, reproduciendo lo que el «Billab» declaró en un periódico, que publicó su referencia en el diario «Las Noticias» de aquella capital.

He aquí lo más esencial de lo dicho por los ex legionarios:

COMO SE ALISTARON EN LA LEGION Y POR QUE HAN SALIDO DE ELLA

Comenzaron diciendo que, a pesar de haber contratado el compromiso de engancharse por cinco años, a los tres meses y cinco de servicios ya estaban bien arrepentidos de haber tomado aquella decisión.

¿Y qué hicieron ustedes? ¿Pidieron la separación del Cuerpo? —Nosotros, no; no hubiéramos sido atendidos. Lo hizo nuestro Gobierno, al que llegaron ciertos rumores, que por lo visto no fueron de su agrado.

—Aquí se ha hecho correr la especie de que les habrían licenciado por ser ustedes menores de edad.

—Menores de edad? ¡Mire usted. Aquí estamos cincuenta y siete alojados en el cuartel Reina Victoria. Otros tres han de llegar mañana; en total somos, pues, sesenta. De esos sesenta, cincuenta y ocho han estado en los campos de batalla durante la guerra europea. Esto es decirle a usted que todos somos veteranos, y que nuestro alojamiento de los campamentos marroquíes no obedeció al temor que puedan inspirarnos las balas cabalísticas. Hemos visto cosas mucho más duras, y sin jactancia alguna podemos declarar que nuestro comportamiento en la línea de fuego pudiera servir de ejemplo a más de cuatro que se tienen por valientes. Lo repetimos. Si hemos salido de Marruecos no ha sido ni por ser menores de edad ni por medrosos. Ha sido...

LA COMIDA, EL HEROISMO Y EL HABER DE LOS SOLDADOS

—Durante la guerra europea sufrimos, a veces, penalidades. Estas son inevitables. Pero nunca, entendiéndolo, nunca llegamos a pasar hambre. El soldado inglés, como todos los soldados del mundo, no puede bairarse bien si no es debidamente alimentado. Ahora bien: ¿quiere usted conocer el menú que nos daban en África?

—Por la mañana, un café que no aceptaría un caballo ni para lavarse las patas (textual); a mediodía, una especie de sopa que a veces no he querido comer, a pesar de llevar un día de ayuno completo, y por la noche, una bazofia parecida a la del mediodía; pero en menos cantidad. Para complemento dos bollos de pan, o, mejor dicho, dos piedras. Esto es el rancho de los legionarios, es tan celebrado rancho que tan a gusto comen (digan comer) algunos de sus colegas que han ido allá.

—Si le parece a usted no hablémos de ellos. Es tema poco interesante. Siga.

—Bueno es hacer constar que la alimentación que acabo de mencionar es la que se nos daba cuando estábamos en el campamento. Durante las operaciones (y hemos tomado parte en todas), más de una vez hemos debido conformarnos con ser hombres...

El Socialismo austriaco

Nuestros camaradas socialistas de Austria están celebrando en estos momentos su Congreso anual en Viena, en la bonita sala de la Casa del Pueblo de la Favoritenstrasse.

El Partido Socialista Austriaco, reunido en Congreso para tratar interesantes asuntos de organización, se presenta a dicha Asamblea con un excelente cuadro de fuerzas, pues al igual de lo que ocurre en Bélgica, Suiza, Suecia, el Labour Party inglés y algunos otros, el Partido austriaco, no sólo ha conservado la integridad de sus fuerzas, sino que las ha aumentado. Y es que Austria no ha sufrido la enfermedad del divisionismo entre los trabajadores.

El Partido Socialista tenía el año anterior 385.000 miembros, y ahora, en este Congreso, hay 491.000, lo que supone un aumento de 106.000 afiliados en un año. Dicho número total de afiliados supone el 51 por 100 del número total de electores.

Teniendo en cuenta que hoy Austria cuenta con una población de 6.500.000 habitantes, se ve que la décima parte de dicha población está afiliada al Partido Socialista, proporción que quizá no se da en ningún país del mundo.

Hace algunas semanas se reunieron en Moscú, en el tercer Congreso de la Internacional bolchevique, un millar de delegados, pretendiendo representar al proletariado mundial. Pues bien: todos esos delegados de Europa, América y Asia—exceptuando a Rusia—representaban conjuntamente menos socialistas organizados que los que tiene solamente el Partido Socialista Austriaco.

Un diario de Barcelona dice que, según referencias de Berin, ha sido denegada la extradición pedida por el Gobierno español para Luis Nicolau y su compañera, como supuestos complicados en el asesinato del señor Dato.

Los Tribunales de Alemania sólo han impuesto a dichos detenidos una pequeña pena de arresto por haberse domiciliado en Berlín sin cumplir los preceptos de la ley de Policía de dicho país.

Se supone que cuando Nicolau y su compañera cumplan dicho arresto marcharán a Rusia.

«¿Quién manda en Marruecos?»

Se ha inculcado particularmente al general Silvestre; se le ha tratado de impudico de ambicioso, y a él se le ha achacado por muchos el desastre. Pues bien; yo pregunto a los señores senadores: ¿era ambicioso el general Jordana, ¿era impudico, era ambicioso el general Jordana para aquel desembarco, que por el naufragio del «General Concha», que sirvió de aviso, no se llevó a cabo, y que hubiera sido un desastre, porque no había preparación necesaria ni base para ello, yo digo que el que impulsó al general Jordana, probablemente habrá sido el mismo que ha impulsado al general Silvestre. No lo habrá hecho de propio intento, y aquí ha habido una diferencia, y es que con el general Jordana se pasó por encima del alto comisario, y con el general Silvestre, no lo creo.

Pues bien, señores; yo me he preguntado más de una vez: ¿Al general Jordana, ¿quién le empujaba para ir a Alhucemas? ¿Al general Silvestre, ¿quién le empujaba las mismas corrientes que hay en el Gobierno? Porque se me ocurre que será la misma fuerza que en un principio quiso ahogar las Juntas de defensa, después estuvo unida a ellas, muy amigablemente, y ahora quiere de nuevo matarlas.

Pensaba, señores senadores, puntualizar, y pensaba descubrir—bien creo tener la seguridad de quién es—al responsable de todo lo que padecemos; pero he debido reflexionar, y comprendo que está en tela de juicio la cuestión de responsabilidades; pero mientras el general benemérito que está ocupado en ello no haya dicho lo que tiene que decir, sería prejuzgar la cuestión, y no tengo derecho para hacerlo. De modo que me callaré por ahora; pero prometiéndome callarme por ahora, pero prometiéndome callarme por ahora, para que no diga el señor ministro de Estado que aleguigo con muertos.

(Del discurso gravísimo del general Alfau en el Senado.)

Resultados definitivos de las elecciones provinciales belgas

HAN TRIUNFADO DOSCIENTOS SEIS DIPUTADOS SOCIALISTAS

Ya se conocen los resultados oficiales de las elecciones provinciales verificadas en Bélgica en la semana anterior, según los cuales han obtenido un enorme éxito nuestros camaradas en dicho país.

He aquí los resultados por provincias:

Brabant, 27 socialistas, 27 liberales y 36 católicos. Amberes, 26 socialistas, 14 liberales y 38 católicos. Flandes occidental, 15 socialistas, 11 liberales y 53 católicos. Flandes oriental, 24 socialistas, 14 liberales y 50 católicos. Hainaut, 48 socialistas, 15 liberales y 27 católicos. Lieja, 41 socialistas, 17 liberales y 21 católicos. Luxemburgo, seis socialistas, 14 liberales y 30 católicos. Namur, 18 socialistas, 10 liberales y 32 católicos. Limburgo, un socialista, ocho liberales y 50 católicos.

En resumen, han triunfado 206 socialistas, 130 liberales y 337 católicos, lo que en comparación con los puestos que anteriormente tenía el Partido Obrero Belga, supone una gran victoria, completa, manteniéndose de las alcancadas en las elecciones de senadores y diputados.

EN FAVOR DE LOS RUSOS

Suma anterior ... 29.134,65

MADRID.—J. Fernández Lavín, 2; Sociedad General de Vendedores Ambulantes, 10; F. Pérez, 1; T. Valdés, 1; F. González del Valdés, 0,25; A. Valdés, 0,25; A. Molina, 1; J. Martín, 1; R. Amorós, 0,50; A. Terriza, 2; P. Rata, 0,50; A. Carretero, 1; D. Carrascón, 1; J. Fonseca, 0,50; A. Alonso, 1; M. de la Cruz, 0,50; J. Rincón, 1; D. Notaría, 1; D. Carcenilla, 0,50; F. Arias, 2; E. Alonso, 1. 29

BILBAO.—Suscripción de «La Lucha de Clases» ... 302,50

MATARO.—Sociedad de Hombres y Preparación ... 25

OVIEDO.—Sociedad de Constructores de Carruajes ... 100

Total ... 29.591,15

LA ETICA DE CAMBÓ

Fué ayer en el Congreso. Le tocó el turno al ministro de Hacienda para hacer el resumen en la discusión de la totalidad del proyecto de Ordenación bancaria. Y el asesor del Banco de Barcelona, elevado a la cartera de Hacienda por la voluntad del austero Maura, comenzó su discurso con palabras muy pa-recidas a estas:

«En los ataques personales en discusiones políticas las palabras no tienen el valor que les da el Diccionario, y cuando, como decía un gran escritor, a uno se le llama bribón, opresor y canalla, eso no significa otra cosa sino que se es adversario político y conviene al juego del que lo dice.»

Claro que, volviendo la oración por pasiva, puede afirmarse que si al juego de quien lo dice le conviene decirlo, también la misma posibilidad hay al juego de quien lo oye le puede convenir hacer, a lo que se le dice lo vulgarmente denominado «códigos de mercaderes».

Un refrán castellano hay que aclara arrojándonos cual la de Cambó: «Dame pan, y llámame tonto.»

Y con este refrán a las costillas se viene gobernando, complicados los unos con los otros, por la lógica del «Hoy, por ti; mañana, por mí».

Con esa lógica y con la ética de Cambó, común a muchos, se llega a la presentación de proyectos, como el del arrendo de la renta de Tabacos, sacado del Parlamento con «forceps» que maneja el mismo ex gerente de la Tabacalera, vistiendo la casaca de ministro del rey, y como este día la Ordenación bancaria, que con igual violencia va a ser sacado del Parlamento por el asesor del Banco de Barcelona en quiblera, asesor que hoy asiste con sus consejos al rey, como ejemplo del «Dame pan...» y del «Hoy, por ti...» puede señalarse el contenido de la siguiente carta-circular que nuestro camarada Prieto ha leído en el Congreso, y que es del ministro de Hacienda y de su colaborador en la Comisión de Ordenación bancaria, el ex ministro liberal don Leonardo Rodríguez, dirigida a los banqueros:

«Muy señores nuestros: Tenemos el gusto de ofrecer a ustedes nuestro bufete, instalado en la calle de la Libertad, número 14.

Aunque nuestra labor profesional ha de comprender todos los aspectos del ejercicio de la abogacía, por razones de especialización enderezaremos, como hasta aquí, nuestra actividad a las cuestiones económicas y financieras. En este sentido, nos ofrecemos principalmente a ustedes para todos aquellos asesoramiento que puedan interesarles en materia de creación y funcionamiento de Sociedades mercantiles, consorcios industriales y financieros, Sindicatos cartels, y en general todas las modalidades jurídicas de las modernas organizaciones económicas y financieras.

Queríamos de ustedes muy atentamente, afectuosos y seguros, servidores, que estrechen su mano, Leonardo Rodríguez.—F. Cambó.»

Después de leído esa carta, en otro régimen más moral, Cambó y Rodríguez hubieran sido eliminados de la política; aquí, no; aquí, a eso contesta Cambó como ayer respondió en el Congreso.

Esta guerra de ahora, desgraciadamente, es una guerra maldita, guerra que, con gran dolor, voy a decir la verdad, porque la verdad puede ser remedio de la dolencia, esta guerra la hemos producido nosotros con nuestros errores, con nuestras omisiones, con nuestras impremeditaciones, y lo que es más grave (se ha dicho ya en todos los tonos) y lo que se puede ocultar ya a la opinión pública la frase, con nuestras INMORALIDADES.

(Del discurso del doctor Maestre en el Senado.)

¿Quién está por encima del Gobierno?

Yo me he permitido, señores senadores, interrumpir al señor general Alfau, rogándole que precisase la fecha en que se proyectó esa expedición, que al decir suyo fué por encima (permítaseme la frase) del alto comisario. En el año 1913 tuve yo el honor de ser ministro de la Guerra, creo que hasta octubre, en que cesó el partido liberal, y francamente, no recuerdo absolutamente nada de una expedición que se proyectara a Alhucemas, y van a comprender los señores senadores que no me acuerdo por una razón muy sencilla: porque yo, el año 1911, fui comisionado por el Gobierno, siendo ministro de la Guerra, para ir a Melilla para eso. No hablémos de aquello, porque, al principio, la opinión pública estuvo contra mí, y después comprendí que yo tenía razón en no haber hecho esa operación de Alhucemas, porque no se podía hacer. Y yo, que vine y dije al Gobierno la imposibilidad de realizarla, siendo ministro de la Guerra el año 1913 iba a permitir que se hiciera esa expedición? No me acuerdo. Por eso he interrumpido al señor general Alfau, porque si se hizo la operación, entonces sería por encima del ministro de la Guerra y por encima del Gobierno. (El general Alfau: Eso no lo quería yo decir.)

(Del discurso del general Luque, en el Senado, contestando al general Alfau.)

LA CRISIS HULLERA

Ayer llegaron a Madrid los comisionados de las Diputaciones y Ayuntamientos de diferentes cuencas hulleras, que vienen a gestionar resoluciones de gobierno que atiendan la grave crisis de trabajo existente en la actualidad en todas nuestras minas.

Entre los comisionados está nuestro colega, el melillero Manuel Llaneza, quien ostenta la representación del Municipio de Mércos.

Los diputados y senadores de las provincias interesadas habían citado a los comisionados en el Congreso, y a las tres y media se reunieron ayer, presididos por el ex ministro marqués de Lema, acudiendo, entre otros, Melquíades Álvarez y los señores Fernández Prida y Argüelles, ex ministros, y nuestro compañero Andrés Saborit, como diputado por Oviedo.

La reunión fué de larga duración, y los comisionados se expresaron en términos de energía, dada la gravedad del momento.

El compañero Llaneza pronunció un discurso exponiendo la situación de la clase trabajadora, que no puede esperar más tiempo a que el Gobierno intervenga. Cuando, en la época de la guerra, el Gobierno precisaba intensificar la producción, se pedía a los obreros mineros ese sacrificio, apelando a su patriotismo. Hoy nadie se cuida de que los obreros no puedan subsistir.

Llaneza mostró su disconformidad con la petición que se hacía en las bases de la Penencia, en las que se reclama al Gobierno impida la entrada en España de carbón inglés.

Esa petición es impopular y no la concederá el Gobierno. En esas condiciones, ir con peticiones de esa naturaleza, a salidas de que no lo vamos a obtener, es absurdo, y así lo advertimos lealmente.

El presidente de la Diputación de Oviedo contestó a Llaneza que esa reclamación la mantenían, por ser acuerdo adoptado allí por unanimidad, y nuestro compañero rectificó, manteniendo su punto de vista.

Saborit hizo constar que su opinión se ajustaría a la que acordara la minoría parlamentaria del Partido Socialista.

Mostró su conformidad con Llaneza en no aprobar la petición de cerrar la frontera. En la reunión están presentes tres ex ministros que no lo hicieron cuando gobernaban—hace bien poco tiempo—, y que no lo harían hoy. Son asturianos, han estado en el Poder y no han hecho lo que ahora se quiere que hagan quienes no conocen el problema ni se creen obligados a nada con Asturias.

El señor Prida ha sido ministro de Marina, y no pudo, por lo visto, imponer a la marina consumiera carbón asturiano. Es que hay temor a disgustar a los ingleses, pero es, además, que hay intermediarios con poderosas influencias políticas.

Una vez más Asturias no logrará lo que desea, y yo quiero ser sincero y decir a los comisionados la verdad, de tal modo, que en tanto subsista el actual régimen, no veo posibilidad de solución para ese ni para otros problemas nacionales.

Por otra parte, los patronos no han planteado bien el problema. No se ha hecho de él una divulgación seria en el país, no han bajado los precios, no hay garantías para el mañana.

Y en el choque entre intereses—termino Saborit—, los de los mineros, obreros y patronos, serán vencidos, porque hay otros más poderosos, mejor defendidos, que han sabido triunfar hasta ahora.

El presidente de la Diputación de Oviedo se mostró extrañado de que Llaneza y Saborit no pidieran el cierre de fronteras para el carbón extranjero, y nuestros amigos replicaron que ellos no formarían parte de la Comisión que está actuando, pero dejarían que ésta actuara, sin su adhesión, en la seguridad de que no lo ha de conseguir, como saben todos los representantes políticos de las regiones interesadas.

Nombrada la Comisión, con flexión, ¡nad suficiente para gestionar cuanto convenga a los fines de resolver la grave crisis que padecemos, las cuencas mineras, oportunamente daremos cuenta de las gestiones y del resultado.

Es indudable que Asturias sufrirá hoy, dolorosamente, las consecuencias de una política capitalista que no ha sabido actuar con acierto ni con inteligencia.

Mucho nos tememos que una vez más fracasará las esperanzas de quienes hoy confían en soluciones que están en la conciencia de todos que no terminen nada.

El problema es más hondo y de raíces más profundas. Está en la entraña del régimen capitalista, y sólo desaparecerá cuando él desaparezca.

El señor Maura, desde su tribuna del Senado, pronunció el otro día una expresión significativa: hablémos de la exigencia de responsabilidades por el desastre, y prometió que el resultado de esas investigaciones no sería conocido mas que por los «discretos»; pero no por los «mecheros», porque no debía ser entregado a la voracidad del POPULACHO, de la CHUSMA. He aquí bien ingenuamente expresado el sistema político que hace imposible toda supuesta irradiación civilizadora o cultural en tierras ajenas. El POPULACHO no puede resistir la verdad porque no se le ha educado para que dé su espíritu, sino para que dé su carne... Y donde se ha procurado que no haya pueblo, porque no se le sabe satisfacer, no queda más que populachar, al cual sólo importa mandar...—GABRIEL ALOMAR.

